Introducción

El litoral viene siendo en las últimas décadas uno de los principales protagonistas del devenir económico de Andalucía, no sólo por el papel que han jugado las actividades socio-productivas desde que se impone el fenómeno turístico como importante fuente de ingresos, sino también porque el futuro económico de la Comunidad Autónoma se encuentra estrechamente ligado al del medio litoral.

La mezcla de aguas mediterráneas y atlánticas, con sus diferentes formas de vida, su localización geográfica como punto de encuentro de los continentes europeo y africano, y su condición como área de paso de especies migratorias, lo convierten en un litoral especialmente rico en fauna y flora marina. La fachada costera andaluza ofrece también una gran diversidad de paisajes: playas, acantilados, desembocaduras, calas y dunas...

En la zona costera se concentra un importante sector de la vida marina, significando también el punto más vulnerable ante la acción humana, debido a las construcciones litorales, las capturas por pesca y los vertidos contaminantes procedentes del medio terrestre, etc.

La sobreexplotación de los recursos marinos y la contaminación del litoral han provocado la disminución de las poblaciones de numerosas especies marinas, algunas actualmente amenazadas y por ello protegidas, así como la regresión de hábitats costeros frágiles como las praderas marinas. Entre los objetivos del Plan de Medio Ambiente de Andalucía figura la protección y conservación de la diversidad biológica del medio marino de Andalucía. Para su consecución se han constituido los Programas de protección del medio natural costero, educación ambiental y comunicación.

En estos Programas se contemplan diversas medidas como la potenciación de las actuaciones de recuperación de la fauna marina -ejemplares dañados o amenazados-, y el desarrollo de campañas de información y sensibilización, tanto para la correcta explotación de los recursos marinos como para el conocimiento y protección de las especies y sus hábitats.

Entre las campañas de sensibilización que la Consejería de Medio Ambiente viene realizando desde hace varios años destaca la estival denominada "Fomento de la Pesca Sostenible en el Litoral Andaluz", dirigida a motivar al sector pesquero profesional y deportivo mediante encuentros informativos sobre la situación ambiental del litoral andaluz y también sobre la problemática de las especies marinas, pues en numerosas ocasiones ejemplares de especies marinas amenazadas pasan cerca de sus embarcaciones o quedan atrapadas accidentalmente en sus aparejos y artes de pesca. En

estos casos su colaboración es decisiva para la supervivencia de estos animales.

Otra campaña de verano con cierta trayectoria es la de "Vigilantes de Entornos Costeros de Andalucía" dirigida al personal de servicios de vigilancia costera -inspección pesquera, Cruz Roja, Policía Local, Protección Civil, SEPRONA, etc.-. Tiene como objetivo su formación para la prestación de primeros auxilios a tortugas y mamíferos marinos varados en el litoral, propiciando la colaboración y coordinación con el Centro de Recuperación de Especies Marinas Amenazadas de Andalucía.

Finalmente, existe una campaña que abarca desde octubre hasta finales de abril, denominada "Cuidemos la Costa", de la que aquí presentamos el Informe. Dicha campaña se compone tradicionalmente de cursos de formación dirigidos al profesorado de Enseñanza Primaria y Secundaria, actividades con el alumnado y toma de datos de la Red Coastwatch Europa por los alumnos de Tercer Ciclo de Primaria, Enseñanza Secundaria Obligatoria y Educación de Adultos y se enmarca dentro del Programa de Educación Ambiental ALDEA entre las Consejerías de Medio Ambiente y Educación y Ciencia.

La Consejería de Medio Ambiente, consciente de la importancia de esta campaña, está comenzando a potenciarla al incluir por vez primera un certamen de trabajos realizados por el alumnado, con premios que incentivan las monografías más interesantes, con idea de propiciar actividades dentro del aula o trabajos complementarios del profesorado con sus alumnos y alumnas. Para facilitar la entrega, se ha ampliado el plazo hasta finales de abril.

En esta misma línea, la Consejería va a incrementar la participación en esta campaña ampliándola en el futuro -campaña 2001- en primer lugar al Bachillerato y los Ciclos Formativos -con lo que únicamente quedan excluidos Infantil y Primer y Segundo Ciclos de Primaria. en segundo lugar a los municipios cercanos a los costeros, aunque no sean costeros, porque de alguna manera también es una problemática que les afecta, aunque sea parcialmente y finalmente, dentro de la toma de datos de la Red Coastwatch Europa, se abrirá por vez primera la adopción de tramos de costa al voluntariado ambiental y asociaciones de todo tipo, con lo que se incorporarán a esta campaña adultos, de modo semejante al resto de Euro-Da.

Las actividades y programas en el litoral se completan con las publicaciones que sobre esta temática se realizan con la colaboración de la Consejería, en la que destacan un libro y un vídeo sobre los Espacios Protegidos del Litoral Andaluz y que verán la luz a lo largo del 2001.